

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas
Busque usted lo mejor y le saldrá más barato. Los ácidos y demás no se usan en esta Tintorería.—**Materiales de primera**, trabajos garantizados.—**Precios bajos.**
José Vicente Peralta

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

EDITOR Y ADMINISTRADOR
NAPOLEON BRICENO B.
Toda correspondencia administrativa como de redacción debe dirigirse al Editor. La Empresa no responde de fondos que no vengan certificados.
Oficina de Redacción y Administración 25 varas al Este de la oficina Telefónica—Avenida Tercera Oeste—Teléfono, número 26—Apartado 109

ANO VII

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 17 DE JULIO DE 1908

NUMERO 1818

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

Surtido nuevo y variado en CAMISAS, corbatas, cuellos, bastones, etc., FLUSES para hombres y niños; cortes de última moda. Casimires franceses, ingleses, etc. **de los estilos mas modernos**
Paraguas desde 2 colones hasta 12-50. Capas de hule para hombre, desde 6 hasta 32 colones. **Capitas para colegiales** á 3-00, 3-25 y 4-00 colones. Gran existencia en polainas. **TODO NUEVO, BUENO Y BARATO**
Los pedidos al contado se servirán libres de porte en todo el país.

LINEA DE VAPORES de la United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores Limón, San José y Esparta.
Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen cada semana directamente para Boston.
Pasaje de ida y regreso \$ 60-00 oro americano
Pasaje de ida y regreso \$ 110-00 " "
Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.
Pasaje de ida \$ 50-00 oro americano
Pasaje de ida y regreso \$ 80-00 " "
Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, y fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos 3 días.
Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón.—E. J. Hitchcock, Administrador.

La Veloce

NAVEGACIONE ITALIANA A VAPORE
LINEA DE GENOVA A PUERTO LIMON
EL VAPOR "CITTA DI MILANO"

sale de Génova el día 1º de julio para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curazao y Sabanailla. Llegará á Limón el 26 del mismo mes, y sale el 27 para Colón, Curazao, La Guayra, (t. cará en Ponce, si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.
Precios de pasaje á Génova
Primera clase frs. 700
Segunda " 550
Tercera " 200
Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.
Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo.
A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1a. y 2a. clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.
Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.
—Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento y serán validos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.
Niños: en la 1a. y 2a. hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.
Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo.
Otros informes darán en San José.
SASSO Y PIRIE, Agentes.
Y en Limón, F. J. Alvarado á Oº sub-agentes.
San José, 5 de julio de 1908.

Línea Hamburguesa-Americana Servicio Atlas

Nuevo itinerario para Mayo, Junio y Julio

Sarnia.....	4 de mayo	Prinz Joachim.....	22 de Junio
Prinz August Wilhelm.....	11	Sarnia.....	29
Sibiria.....	18	Prinz August Wilhelm.....	6 de Julio
Prinz August Wilhelm.....	25	Sibiria.....	13
Venetia.....	1 de Junio	Prinz Joachim.....	20
Prinz August Wilhelm.....	8	Sarnia.....	27
Sibiria.....	15		

Para más detalles dirigirse á la Agencia en San José ó Limón.—San José, 3 de mayo de 1908.
John M. Keith,
Agente General

Northern Railway Company of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES
San José á Limón y estaciones intermedias
Diario excepto domingo, mixto, sale 7 a. m.; pasajeros, sale 9 a. m.
Domingo solamente: mixto, sale 9 35 a. m.
Limón á San José y estaciones intermedias
Diario excepto domingo, mixto: sale 6. 15 a. m.; pasajeros: sale 10. 30 a. m.
Domingo solamente: mixto, sale 7. 10 a. m.
San José á Cartago y estaciones intermedias
Diario excepto domingo: mixto, sale 7 a. m.; pasajeros, sale 9 a. m.; 11 a. m. y 5. 10 p. m.
Sábado, solamente: pasajeros, sale 3 p. m.
Domingo solamente: pasajeros, sale 9 35 a. m. y 5 10 p. m.
Cartago á San José y estaciones intermedias
Diario excepto domingo: pasajeros, sale 7 15 a. m.; 12 45 p. m.; 4 17 p. m. mixto, sale 5 p. m.
Domingo solamente: pasajeros, sale, 8 10 a. m.; 3 30 p. m. y 5 35 p. m.
San José á Alajuela y estaciones intermedias
Diario excepto domingo: pasajeros, sale 8 45 a. m. y 5 10 p. m.
Sábado solamente: pasajeros, sale 2 p. m.
Domingo solamente: pasajeros, sale, 9 35 a. m. y 5 10 p. m.
Alajuela á San José y estaciones intermedias
Diario excepto domingo: pasajeros, sale, 7 a. m. y 1 p. m.
Sábado solamente: pasajeros, sale, 3 30 p. m.
Domingo solamente: pasajeros, sale, 8 a. m. y 3 30 p. m.
Línea Vieja
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto los domingos, á las 9 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2 40 p. m.
El tren mixto que sale de San José los domingos solamente á las 9 35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5 28 p. m.
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.
W. E. MULLIN'S
GERENTE GENERAL.

PRECAUCION

Llamamos la atención de las personas que deseen construir, para que al hacer los contratos con los constructores, especifiquen que los mosaicos con que se cubran los pavimentos aceras, etc, sean de la fábrica de **Macaya & Co.**; de otro modo se exponen á que los contratistas, por buscar su economía, adquieran mosaicos muy baratos con perjuicio de la calidad. Nosotros no queremos fabricar mosaicos de segunda; todos los que fabricamos son de una sola calidad, **la primera**, pues estamos convencidos de que éste es el único medio de conservar la reputación que nuestros productos han alcanzado.

Macaya & Ca.

ESQUINA DIAGONAL A ROBERT HERMANOS



PERFUME LOCION

TRICOFERINA

Esta agua para TOCADOR es inmejorable para hacer crecer y embellecer el cabello, para evitar la CASPA y dar BRILLO al CABELLO:

DEPOSITO:

Botica La Violeta

SAN JOSE—C. R.

JAIME CARRANZA h.

ha abierto su oficina en el local que ocupó el doctor Zumbado, frente del Sagrario.

A. Boletti Fait

se le encontrará en la oficina de don Jaime Carranza h. en el local que ocupó el doctor Zumbado, 14 de Julio 1 m.

Milton Donaldson

Depósito de maderas de la Hacienda LA ANITA, línea al Pacífico

En mi casa en esta ciudad vendo las maderas procedentes de mi Hacienda á los precios más bajos que es posible dar.
Tengo especial interés en satisfacer al público y cumplir los pedidos conforme se me hagan, y al efecto atenderé personalmente los clientes los sábados.
También vendo toda clase de granos y verduras á un precio menor que en el Mercado.—Junio 18 1 m.

No mas canas

En la famosa Barbería frente al Carmen se encuentra de venta el **Tinte Maravilloso** que tanta fama ha dado al Doctor CASANOVA y el **Agua Restauradora** del mismo Doctor. Con un solo frasco de TINTÉ MARAVILLOSO del Doctor Casanova se conserva enteramente negro y brillante el cabello.
¡¡Acudid y os convencereis!! Unico Agente en San José de Costa Rica.—**MANUEL SALDIAS.** Nov. 17.

Cepillos de dientes ALBALINA

manufacturados expresamente para la **BOTICA FRANCESA**
Son los más durables é higienicos.
Se garantiza la asepsia completa del cepillo al ser colocado en la caja.
Los hay suaves, medianos y duros
Son indudablemente los que más convienen á las personas que se preocupan por su higiene personal.
Botica Francesa
HERMANN & ZELEDON

Acuerdos oficiales

Poder Legislativo.—Destínase del Tesoro Público la cantidad de cinco mil colones para la construcción de un puente sobre el río Turribares, en lugar que la Dirección General de Obras Públicas designe como más aparente para poner en comunicación los caseríos de San Francisco de San Pablo, El Zorrillal, Quebrada Azul, Llano Hermoso y Jilgueral con Santo Domingo de San Mateo.
Poder Ejecutivo.—Se dispone conmutar en ciento un colones la pena que le fué impuesta á Miguel Zumbado Rodríguez por el delito de lesión menos grave al señor Aquiles Bastos Salas.
—Tomada en consideración la solicitud del señor Elías Soto Alfaro para que se le conmute en confinamiento la pena que se le impuso por el atentado al juez de Paz de Las Agujas conmutar la referida pena en confinamiento en el cantón de Aserrí.
—Se establece en el caserío de Vara Blanca de la provincia de Heredia una plaza para Agente de Policía con la dotación mensual de ₡ 30.00 que se imputará á eventuales de esa Cartera y se nombra para que la ocupe á don Manuel Flores Matamoros.
—Se nombra al doctor don Leopoldo Acosta L., para médico del pueblo del cantón del Naranjo, circuito 5º de la provincia de Alajuela.
—El interventor de bancos avisa al Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio de que á las 12 m. del 13 de los corrientes se constituyó en la oficina de los señores Bennett, Rojas y Fernández, promotores y organizadores del Banco Comercial, y que hizo el arqueo correspondiente encontrando en caja de este último la suma de ₡ 250,000 mitad del capital que, según los estatutos de dicho establecimiento, el Banco Mercantil debe reunir para comenzar sus operaciones. Existía también en caja ₡ 50,000 como los anteriores en oro acuñado de Costa Rica, procedente de un depósito en cuenta corriente hecho por los señores Bennett, Rojas y Fernández.

De nuestros corresponsales Ecos de los pueblos De Tres Ríos

En la sección de comunicados de ese diario, apareció en la edición del domingo un artículo que hablaba sobre el detalle escolar que la Junta de Educación de esta villa ha levantado para ejecutar unos trabajos de imperiosa necesidad en el edificio escolar y comprar algunos útiles que aún faltan. El artículo está firmado por "Un Vecino", pero por acá se suenan los nombres de un tal Blanco y de otro no menos tal Flores.
Aquí se habla de ilegalidad, de esto y de lo más allá. Pero lo cierto es que la autoridad escolar ha procedido conforme la ley y por lo tanto la Jefatura Política ha prestado su apoyo á la obra.
Qué "Un Vecino" está molesto porque le quitan dos ó tres pesetas para una obra de utilidad general? Perfectamente; que se moleste; pero que por eso no diga cosas que no son, ni vea molinos, ni alicé caramillos, donde debe ver la buena intención y debe ofrecer su buena voluntad.
Que haga la Junta efectivo el detalle, atendiendo sólo aquellos reclamos justos y sin preocuparse de majaderías.
Corresponsal X. X.

De Alajuela

Cristina Quesada de Quesada
Julio, 13.—Esta respetable matrona descendió antier al sepulcro, presa de un derrame cerebral que en menos de tres horas le extinguió la existencia dejando en el más profundo dolor á sus siete hijos que no tuvieron la satisfacción de asistirle mucho en su corta enfermedad.
Era muy apreciada en nuestra sociedad de la cual formaba una de las principales partes.
A su apreciable familia y dolorido esposo, el hondo sentimiento.—El Corresponsal.

De San Antonio DE BELEN

Este pueblo cada día se muestra más y más satisfecho con el actual Jefe Político don José Murillo Alfaro, persona que ha sabido captarse las simpatías del vecindario. Ojalá que este buen empleado esté siempre aquí para bien de la localidad.
Felicitamos al amigo Murillo por las muchas obras que ha emprendido.
—También se que el pueblo está muy

¿Conoce usted las Alpargatas que se venden en la Botica LA VIOLETA?

Para uso dentro de la casa... LA MEJOR CHINELA
Para uso en el baño... LO MAS COMODO

Son higiénicas, sabrosas y sumamente económicas

EL ESCANDALO

- EN -

la Fabrica Nacional de Licores

INVESTIGACIONES de EL NOTICIERO

COMO SE DESCUBRIO EL FRAUDE

LABOR DE NUESTROS REDACTORES

Administración

Desde el año 1906, á raíz de la toma de posesión del nuevo Gobierno, se hizo cargo de la Administración de la Fábrica Nacional de Licores el cumplido caballero don Mariano Montealegre.

Nuevo administrador

Permaneció en el ejercicio de sus funciones hasta el 20 de diciembre del año próximo pasado, que por motivos de salud hubo de retirarse siendo sustituido provisionalmente por el caballero don Ricardo Herrán.

Una indicación

Debemos indicar que el señor Herrán es hermano político del señor Presidente de la República; y hacemos esta indicación para poner de evidencia la rectitud e integridad del actual mandatario al ordenar el esclarecimiento de los delictuosos hechos que tan hondamente han preocupado los ánimos de la sociedad costarricense.

Los rumores

Hace próximamente tres días que una versión "soto voce" recorría los corrillos y reuniones de cierta significación social; ella consistía en la presunción de que en la Fábrica Nacional de Licores se estaba defraudando al Estado.

Digna actitud de un hijo

Un hijo del señor Administrador, el joven don Mariano Montealegre h. supo de la versión mencionada, dijo á su padre que se decía de un desfalco en la Fábrica, y que era necesario proceder á una inmediata investigación para esclarecer los hechos.

Conferencias con el Ministro

El señor Administrador hizo llegar á su casa, puesto que está enfermo, al señor Ministro de Hacienda, el día 13 del que cursa, para conferenciar con él al respecto.

sus resultados

Esta conferencia ocasionó un llamamiento al Ministerio del almacepista de leña, don Fermín León, persona cuya honorabilidad no admite discusión.

Cuentas en desacuerdo

Nada de extraordinario encontró en las cuentas del señor León el honorable Ministro, y así se lo expresó al administrador provisional Sr. Herrán, pero le advirtió además que las cuentas del señor León no resultaban de acuerdo con las del cajero del establecimiento.

En busca del error

Se pensó primero que el error consistía en un descuido de la Contabilidad, error que fué desechado inmediatamente cuando se procedió al revisamiento de los libros.

El Ministro sobre la pista

El mismo día que esto sucedió, el señor Ministro visitó el departamento del Administrador, y en tono amistoso y culto, estuvo haciendo preguntas que en el fondo contenían grandes intenciones. Preguntó como marchaban los asuntos, y qué existencia de leña tenían.

Surgen las dudas

Le fueron contestadas sus preguntas satisfactoriamente; pero, cuando todo se creía arreglado, el señor Ministro de Hacienda hizo comparecer á su despacho á las dos de la tarde del día de ayer al joven imputado, cajero de la Fábrica.

Llamamiento a palacio

Se le obligó por medio de una orden que se comunicó telefónicamente, que llevara el libro donde hacía constar las partidas erogadas para la obtención de leña.

Inculpacion y confesion

Previo una escrupulosa revisión se pudo inculpar con acopio de datos incombustibles, al joven cajero; y amonestado severamente por el señor Ministro quien le hacía ver todas las consecuencias de su falta tanto para la sociedad, como para el decoro de la actual administración, vióse precisado á reconocer su falta y á declararse culpable del desfalco correspondiente.

El desfalco

El desfalco como ya se dijo asciende á \$ 15,000.

Lo que dice el Administrador

Refiere el Administrador que los medios empleados por el cajero han sido verdaderamente audaces. Como gozaba de la más completa confianza, presentaba sus recibos sin la mostración de comprobantes incluyendo más cantidad de carretadas de leña que las recibidas por el almacenista.

Desfalcos anteriores

Estos desfalcos se han sucedido ya otras ocasiones. Recordamos al efecto el caso de Amadeo Araya quien sacaba del almacén de tabaco, los "mazos" dentro un saco en el cual le llevaba el café.

Integridad del Gobierno

Como podrá apreciarse, en este asunto el Gobierno ha procedido con una entereza que lo recomienda. No podía suceder de otro modo. Cuando la corrección ha sido la norma de sus actos todos, no era posible que acto tan grave pasara inadvertido.

Ofrecimiento

Oportunamente ampliaremos estos detalles que tanto interés despiertan en el ánimo de aquellos que para cada irregularidad anhelan una sanción.

Ampliaciones

La Fabrica de Licores

Se notaba hace mucho tiempo que los contratistas de licores de Alajuela y Heredia recibían menores cantidades de especies que las capacidades de los envases en que se hacían las remesas.

No se sabe si además de los contratistas citados habrá otros de provincias que hayan notado el déficit en sus cuentas, lo cierto es que han tenido que hacerse cargo de las mermas que les son harto perjudiciales y en cambio no se ha notado ningún beneficio para la Nación porque no se han echado de ver las ganancias.

Este asunto venía preocupando al público cuyas opiniones se manifestaban en voz baja y al comentar la especie se ha estado esperando que la bomba revienta.

Contratistas

Esperamos que las autoridades judiciales, llamadas á tomar participación en este nuevo fraude contra las rentas nacionales, hagan las interrogatorias de ley á los contratistas de Heredia y Alajuela, señores don Alberto Sáenz y don Juan Vicente Picado.

Nuevo asunto.—Barriles de alcohol

No se sabe por qué motivo hace pocos días fué una comisión á la Aduana Principal á verificar un recuento de las existencias de barriles de alcohol de los últimamente importados por el Gobierno.

El hecho es que en la Fábrica Nacional de Licores no se sabía con certeza qué cantidad había entrado en bodega, cuál había en la Aduana, ni cuál en la vía férrea, ni tal vez había nota exacta de las guías.

El resultado, por lo tanto, ha sido una nueva sospecha de pérdidas en el camino, ó en la bodega, ó en la Aduana, ó en cualquier otra parte, ó en último caso que no hay minuciosidad en las cuentas de un establecimiento que maneja tan grandes intereses del Fisco.

Reportajes con em pleados de la Fabrica

El encargado de las compras de leña para el consumo de la Fábrica Nacional de Licores, es el señor don Fermín León, antiguo y honorable empleado de aquel establecimiento á quien no pudimos entrevistar porque había sido llamado por el señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda para averiguaciones relacionadas con este mismo asunto.

En cambio tuvimos oportunidad de conversar con el licorista y con el encargado de la destilación, don Juan Félix Solano, quienes nos manifestaron de plano que ellos no habían tenido ninguna noticia de desfalco en leña hasta que ya el público estaba en completa posesión de los datos por los diarios, y de que era un hecho la prisión del joven don Arturo Fernández.

—¿Y en qué consiste eso, les preguntamos?

— Señor: como aquí todos los empleados tienen las atribuciones bien deslindadas, cada cual se ocupa únicamente en lo que le concierne.

Además en la Fábrica nadie lleva libros, sino que las cuentas pasan á la Contabilidad Nacional en forma de reportajes diarios para que allí se establezcan las comparaciones y revisiones.

—¿Qué cantidad de leña se gasta diariamente?

— Eso depende del trabajo, nos contestó el destilador, señor Solano.

Según sea el número de pipas de guarapo listas para destilar así es el consumo de leña, á razón de dos carretadas por cada pipa; y en faena ordinaria, si se destilan 18 ó 20 pipas son por lo tanto 36 ó 40 carretadas de leña.

Pero como actualmente no hay dulce, y se hace aguardiente de alcohol, la caldera está fría y no se trabaja pues la última destilación se verificó el 7 del corriente con una inversión de 18,591 kilogramos en dulce y mieles y 24 carretadas de leña.

Desde esa fecha no se ha vuelto á encender la hornilla, ni á destilar.

Con don Nicolas Gallegos

—¿En qué forma se hacen las compras de leña para este establecimiento? El encargado de recibirla y pagarla es don Fermín León, quien para eso hace uso de órdenes ó vales en que hace constar el número de carretadas y el precio. A la presentación de tales órdenes, el señor Osjero pagaba al

contado en esta administración valiéndose de un fondo generalmente de ciento cincuenta pesos que se le daban adelantados para esos gastos y otros más que ocurrirían, quedándole el derecho de girar por cualquiera cantidad que le faltara.

—¿Dónde se averiguó el desfalco y de cuánto es?

Se averiguó en la Contabilidad de Hacienda Nacional, porque como en este centro no se llevaba contabilidad alguna, no es posible establecer contrastes.

Don Fermín León manda diariamente un estado de la leña que compra y de la que consume la caldera. Dicho estado lo hace por duplicado, enviando un tanto á la Contabilidad y otro al secretario; pero éste no sólo giraba por la leña que compraba don Fermín, sino por otras cantidades de que éste no daba reportaje, resultando en consecuencia que las salidas del Tesoro eran mayores que las verdaderas compras.

La diferencia visible hasta ahora es de unas 3,20 carretadas que se han pagado á \$ 4.50, \$ 5.00, \$ 5.50, \$ 6.00 y \$ 6.50 que pueden calcularse á un promedio de "cinco colones" ó sean unos \$ 16,000.

—¿Y el señor Superintendente de esta Fábrica, don Mariano Montealegre, no revisaba esos estados diarios para saber si estaban conformes?

— Era tal la confianza que don Mariano tenía en el cajero, que al recibir los estados no hacía más que verlos y ponerlos en el lugar de su archivo.

En el interin llega á hacerse cargo del puesto del señor Fernández un joven llamado Enrique Moreno, á quien se le impone de sus obligaciones.

—En qué consiste que la Fábrica no tenga un Tenedor de Libros?

—Anteriormente lo tenía y llevaba las cuentas don Carlos Francisco Salazar, y había un Secretario que lo era don Pablo Gallegos, pero hace más de seis años, cuando entró el señor Esquivel, fué nombrado el nuevo secretario y le encargaron la contabilidad refundiendo en uno solo ambos puestos y quedando el señor Fernández con el manejo de la caja y las cuentas, sin ningún otro control que el de la Contabilidad.

—¿Desde cuando se notó el fraude en las compras de leña?

— Ya desde 1897 se habían descubierto algunos malos manejos; pero los consideraron pequeños y las cosas quedaron tapadas. Pero este nuevo desfalco data desde que estaba el actual cajero y nadie podía enterarse porque él manejaba solo sus asuntos.

Para todos nosotros este hecho ha sido una verdadera sorpresa de que no teníamos la menor sospecha y que mucho hemos sentido.

Alcohol importado

—Pasando á otro asunto ¿puede Ud. decirnos algo sobre el run run de que no andan bien las cuentas del alcohol importado y darne algunos datos?

—Lo siento mucho, pero como en este centro, le repito que no se lleva contabilidad alguna, le diré que todo el alcohol importado, excepto una cantidad de pipas que está á mi cargo, ha entrado sin novedad á la bodega. Nosotros no hacemos más que recibir las guías y los cargamentos y el resto de las operaciones continúa á cargo de la Contabilidad Nacional, único centro donde pueden obtenerse los datos que usted desea.

En la Aduana

El encargado del acarreo de los efectos del Gobierno es el señor don Telésforo Vargas, quien debido á su honradez por todos reconocida desde hace muchos años, no se quedó con una buena cantidad de alcohol del Gobierno, como puede verse del siguiente reportaje.

—He sabido, señor Vargas, que últimamente se hicieron en la Aduana ciertas investigaciones tendientes á saber si se habría extraviado una cantidad de alcohol que venía del exterior para la Fábrica Nacional.

—¿En qué paró ese asunto?

—Lo único que le puedo decir es que hace como cuatro meses se hizo un registro ó confrontación de guías con las entradas y salidas de alcohol de la Aduana, porque se sospechaba que faltaban algunas pipas de las de quinientos litros, venidas en esa remesa y estaban de tal modo llevados los apuntes, que más bien apareció un sobrante de seis pipas á mi favor, por que entregué más de lo que constaba haber recibido.

Si ha habido, pues, fundamento para alguna sospecha debe buscarse en otros vericuetos. Y por hoy dejamos en suspenso este asunto.

Mucha leña!

Dividiendo los 4,008 carretadas de leña que aparecen, compradas en la Fábrica de Licores en solo lo que va de este año, en los 150 días de trabajo que cuando más habrá habido, caso que se haya trabajado todos los días de trabajo y aun algunos de fiesta entre semana, resultaría que se habrían consumido vein-

te carretadas de leña diarias. Mucha candela!

Se dice que lo gordo está en los alcoholes, y que grandes tanques que debían aparecer llenos, se encontraron llenos... de aire.

(De "La Prensa Libre")

A ultima hora

Del Cuartel de Policía fué trasladado el delincuente á la cárcel de varones de esta ciudad, donde, á solicitud de algunos amigos, se le asignó un calabozo especial, dadas las consideraciones sociales de que goza. Ayer fué visitado en su calabozo por más de cien personas que fueron á manifestarle su pesadumbre.

(Viene de la 5a columna, pág. 1a.)

contento con el Médico del Pueblo doctor don José López Godínez, quien se esmera también por llenar satisfactoriamente su cometido. Reciba, pues, mis felicitaciones.

—Lo mismo el señor Cura es apreciado; de modo que hay tres personas empleadas á satisfacción.—Corresponsal.

Conferencia en el Ateneo

Se nombra la comision que organizara la velada a beneficio de Aquileo

Anoche á las 7 y 30 se efectuó la conferencia anunciada por el Ateneo de Costa Rica, dada por la señora doña Julieta P. de Mc Grigor. El tema desarrollado versó sobre "La Paz", el cual fué tratado con lucidez y buen tino. Al terminarse fué ovacionada la señora conferencista. Luego cantó la señorita Adela Castro acompañada al piano por el profesor don José Joaquín Vargas Calvo.

—Terminado el acto público se reunieron los miembros de la directiva de ese centro para conocer sobre la solicitud de ingreso del profesor don Carlos Gagini Chavarría, solicitud que fué aceptada por aclamación.

—Se nombró una comisión compuesta por los señores Agustín Luján, Rafael Villegas, Eduardo Calsamiglia, José Joaquín Vargas C. y Enrique Hine para que preparen la velada que en la semana entrante se dará á beneficio del poeta don Aquileo J. Echeverría.

Noticias de Honduras

Nuevo COMANDANTE DE ARMAS

Piastas de Santa Ana

Tegucigalpa, 16 —(Recibido á las 7 p. m.)

Se nombró interinamente Comandante de Armas de Gracias al general don Francisco A. López, por enfermedad de don Jeremías Cisneros.

El coronel Jesús Ulloa ingresó anoche al mando de una fuerza, columna de voluntarios camayagüenses.

Las fiestas de Santa Ana en San Marcos de Colón, estarán alegrísimas. Los preparativos son muchos y muy buenos. —Corresponsal

Más detalles

sobre los derrumbes y descarrilamientos en La Línea.—Una locomotora se vuelca por completo

Ampliando la información que por telégrafo nos dieron nuestros corresponsales en La Línea respecto á los derrumbes y descarrilamientos ocurridos antier, hemos obtenido los siguientes datos:

Como á la una de la tarde, los pasajeros que llegaron en el tren que venía procedente de Limón á Las Lomas, notaron cierta agitación entre las gentes que se agolpaban en la estación y supusieron que había ocurrido algo grave en el resto de la línea que había que caminar, pues el tren local que se dirige á Peralta no había llegado á esas horas á aquel punto; sin embargo, el tren continuó la marcha y al llegar á Milla 50 se observó que el tren de carga efectivamente se había descarrilado; varios carros habían sufrido graves daños en la catástrofe y uno de ellos se volcó por completo quedando á un lado de la vía férrea; este al ser montado se volvió á volcar produciendo serias contusiones á Santiago Williams, mandador de cuadrilla de peones y de nacionalidad jamaicana. También resultó con heridas de bastante consideración José Oubero, peón de una hacienda de la zona del Atlántico. Un carro de pasajeros dió en tierra casi totalmente. Algunos de los pasajeros amedrentados por el miedo se lanzaron á tierra saliendo varios de ellos bastante golpeados.

El tren de pasajeros no pudiendo pasar regresó á Las Lomas de donde volvió á partir á las ocho de la noche.

Al llegar á Tancurrique como á las diez y media de la noche y al pasar por el puente denominado San Juan, el tren caminaba con una velocidad espantosa y por ello y debido á la obacurridad, no se notó que había habido un gran derrumbamiento al otro lado del puente. La locomotora al querer hacer resistencia para pasar el paredón, se salió de la línea volcándose por completo. Grande fué el susto que sufrieron los pasajeros al sentir el socollón en medio puente; varias familias que venían del exterior se atacaron. Lo

El Dr. Zumbado

ha trasladado su despacho á la Botica Americana frente á las oficinas de este Diario. Julio 16. 7 v.

peor del caso fué que en estos momentos caía un fuerte aguacero.

La máquina descarrilada que era la número 38, sufrió grandes desperfectos en el golpe. En dicho tren viajaban como cien personas; entre las cuales la mayor parte venían en carros de segunda clase. El tren que llegó á Cartago á las 6 p. m., salió á prestar auxilio al tren volcado saliendo de allá á las tres de la mañana y llegó aquí á las seis y media.

Á última hora se nos informa que han seguido ocurriendo derrumbamientos en diversos puntos de la línea, pero que no son de mayor cosa.

Escándalo

Anteayer se armó un escándalo por el lado del Cementerio Calvo, entre Rosa Meneses Fallas y su amante Pedro Vidal Sancho.

La Fallas reclamaba á Sancho una máquina de moler café que éste le había quitado para venderla y poder satisfacer sus deseos del licor.

En el primer momento Sancho se excusó diciendo á su amante que como él ya no vivía con ella no quería que le dirigiera ninguna palabra, motivo por el cual la Fallas se lanzó sobre él mordiéndole una oreja y un brazo.

El estado de Sancho por lo muy pasado de licor no le permitía defenderse de la antropófaga, que entusiasmada con el primer mordisco pretendía seguir mordiéndolo.

En el momento que ella cogía una piedra para darle con ella, se presentó Gumersindo Olivares, quien hizo creer á la furiosa mujer que él era autoridad y que si no se moderaba le conduciría al cuartel.

Como Olivares hiciera muy bien su papel, la mujer tuvo miedo y creyéndose la policía tomó muy pacíficamente las de Villadiego.

Crónica católica

Ayer, para la virgen del Carmen, fué día de gala; bajo la techumbre augusta de su templo, y á lo largo de sus arcaicas majestuosas, á ofrendarle sus tributos, llegó el arte, la naturaleza y la inocencia.

Un coro de voces encantadas entonó salmos cuyos ecos confundidos con el humo del incensario, iban como á besar la frente de la milagrosa virgencita. La inocencia fué á sonreírle ingenua y cariñosamente; á pedirle cosas que ella no sabe dar, pero que la fé promete á todos aquellos para quienes la vida aparece color de rosa, y en cuyos senderos la espina no ha surgido del infortunio. La naturaleza también le ofrendó sus caricias y sus salmos con sus flores y sus perfumes. Fué, pues, día de gala para la milagrosa virgencita, y de gran contentamiento para su cofradía.

Allí, en el fondo de su hogar, aparecía con el simbólico "Niño" en los brazos, de pie sobre un girón de nieve, teniendo á sus plantas la inmensidad del Océano y todas las creaciones del humano ingenio.

Ante la solemnidad de su actitud, quedamos sumidos en mil y mil consideraciones; y cuando observábamos el desfile de los creyentes felices, pensamos con tristeza en los hogares desvalidos y en el infortunio de los que gimen en las celdas de las prisiones. Y entonces ante tanta desigualdad, por la vez primera en el curso de nuestra existencia pedimos á la milagrosa virgencita, por los desventurados que en un momento de ceguera llevaron el desconsuelo y el rubor á sus mayores, para quienes su honor era su vida; y con el alma le pedimos compasión para esos, y muchos rayos de luz para que penetren el cerebro de los aun no manchados.

Tabaco Iztepeque DEL SALVADOR

garantizado tanto en el peso como en la calidad, se vende en el Depósito de don Rafael Urrutia, 25 varas antes de llegar al Mercado, contiguo al nuevo local de la Botica Oriental 1a Avenida Central.

Precios:

A \$3-10 el kilo comprando 10 kilos
A 3-00 — — — 65 —
San José, Julio 14 de 1908. 1 m.

Congreso constitucional

Sesion de antier

Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

—Se leyó la forma de varios decretos.

—Volvió al debate el asunto de becas y ampliamente discutieron Tinoco, Castro Quesada, Coto, Briceño.

Pérez Zeledón defendió calorosamente á los candidatos á becas é increpó á Castro Quesada.

Alfaro Vargas dijo que se constituía cirineo del señor Castro Quesada y lo defendió de los cargos hechos.

Siguió el debate entre los mismos y Bejarano, quien se declaró segundo cirineo, Baudrit. A las 5 se levantó la sesión.

40,000 varas cuadradas

en lotes pequeños y en lugares

bien situados y centricos de San Jose

ofreceré en venta desde el 1º de setiembre de 1908 en condiciones de FACIL PAGO

á plazos. — Las maderas para construcción sobre los lotes vendidos, los suministraré en iguales condiciones.

Milton Donaldson

San José, 10 de julio

15v

Gran rebaja de precios en maderas

DEPOSITO DE MADERAS NUEVO

(Frente al Teatro Nacional, antes Rohrmoser Hnos.)

Hemos rebajado nuevamente los precios en todas las clases de maderas, hasta el punto de ser imposible la competencia.

Table with 2 columns: Cedros (amargo, blanco, pochote) and Maderas blancas (alfajías, reglas). Prices listed in centimos.

Tenemos un gran surtido de cadenillos y soleras. — Cadenillos, de 25 á 30 centimos por vara. — Soleras listas, de 75 centimos en adelante por vara. — Tablas de ira-rosa, quizarra y otras maderas blancas, desde 5 á 7 centimos por pulgada.

El Crimen de Cuesta de Moras

La vista del proceso

Ayer á las 2 de la tarde, conforme estaba anunciado, tuvo lugar la vista del proceso que se sigue á Rafael Sánchez Espinosa, victimario de Marcelino Palacios, ante la Corte Marcial de la República.

Habla el Fiscal

Cedida que fué la palabra al representante del Ministerio Público, por el presidente del tribunal, alegó el primero la incompetencia del tribunal militar, basándose en el artículo 38 de la Constitución de la República y algunos otros del Código Militar que con gran precisión fija los casos cuando los delincuentes deban ser juzgados militarmente.

La defensa

Acto continuo hizo uso de la palabra el defensor don Juan María Murillo, quien procuró conmover al tribunal haciéndole de la esposa del delincuente, cuya esposa estaba en cinta. Después entró á dilucidar el asunto desde el punto de vista jurídico é intentó demostrar la inocencia de su defendido.

Sentencia en perspectiva

A las tres y media se levantó la sesión quedando pendiente la sentencia para mañana.

AVISOS DEL DIA

LICITACION

Se convocan licitadores para la conclusión de las paredes del edificio escolar del Zapote. Las propuestas se dirigirán en pliego cerrado al Presidente de la Junta suscrita, con esta leyenda: "Propuesta para la construcción de paredes". Las propuestas se abrirán á las 12 del día 2 de agosto próximo. El plano se puede consultar en la oficina del Inspector de Escuelas. — Inspección de Escuelas de San José, Circuito 2º.—V. B.—El Inspector, LUCAS R. CHACÓN.—El Presidente de la Junta, ALEJANDRO CARVAJAL M.

SE VENDE

una caldera y motor verticales ambos, y de cinco caballos de fuerza. Puede verse en la Cervecería de Richmond. Julio 15. 3 v. alt.

AL PUBLICO

En mis grandes Talleres se construyen puertas, ventanas y muebles en todos los estilos. Se levantan planos. Se cuenta con un considerable número de catálogos y tratados que el cliente puede consultar, con un personal de operarios escogidos tanto del país como extranjeros. Precios los más bajos en plaza, por la gran ayuda que nos prestan las máquinas movidas eléctricamente.—Jorge Morales Bejarano.—4 de julio.

A los zapateros y talabarteros

Suela de la mejor calidad se vende á precio bajísimo en el almacén "Alhambra". Julio 4. 1 m. alt.

SE VENDEN

cuatrocientas hectáreas en gracias colocables en denuncias en cualquier parte de la República. Para informes el licenciado don Carlos Brenes Ortiz. Junio 25. 1 m. alt.

MADERAS

Habiendo comprado á mi hermano Felipe su aserradero sito en "Chamberlain Place", ofrezco maderas de cedro, laurel y quizarra cacho, acepillada y lista, á los precios más bajos de plaza. Dirigir los pedidos á Santiago J. Chamberlain.—Santa Clara. Julio 7. 1 m. alt.

PABLO M. RODRIGUEZ

ABOGADO

Oficina: Casa de don Aquiles Bonilla, 50 varas al Oeste del almacén de don Juan Rafael Mata. Horas de despacho: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 2 p. m.

ALFOMBRAS

de coco ó de cáñamo para pasadizos ó salas enteras, desde 40 centimos la vara. MACAYA & Cº esquina diagonal á Robert Hnos. Julio 17.

VENDO

la casa que fué del doctor Fischel,

cien varas al Norte del telégrafo.—Patrocinio Fernández. Julio 3.

MATRIMONIO

alemán desea alquilar una casa amueblada. Dirigirse á la Administración de este diario. Julio 16.

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

TIPOS DE CAMBIO

15 de julio de 1908

Table with 2 columns: City (London, New York, S. Francisco, etc.) and Exchange Rate.

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

Se compran 25 acciones de ese Banco, á \$ 665.00 cada una. Apartado número 89. Julio 15. 4 v.

Un envenenado

Luis Granados Vega, joven como de veinticuatro años de edad y vecino de la villa de Desamparados, dispuso poner fin á sus días anteaer á la una de la tarde, tomándose una regular dosis de laudano que compró expresamente para el caso. Según se nos informa, entre los motivos que tuvo Granados para adoptar tal resolución fué el sentimiento que le causó la muerte de su padre acaecida hace seis días en la misma población.

La esposa de Granados hizo venir inmediatamente á un médico para que le examinara, quien manifestó que lo que sufría Granados era un envenenamiento. Dichosamente se le pudo salvar.

Sucesos varios

Robo de gallinas

Los ladrones invadieron anteaer la casa de habitación del señor César Avendaño, situada en Cinco Esquinas y se llevaron de ella docena y media de gallinas que según se presume las vinieron á vender al Mercado de esta ciudad. La plaga de esta clase de rateros caseros aumenta cada día en vez de disminuir. Sería bueno que la policía les persiguiera con más tenacidad.

Robo de objetos

A la Segunda Sección de Policía fué presentado en la mañana de ayer Dionisio Miranda Altamira por haber robado varios objetos de propiedad de la señora Ocaña Araya cuando le tenía en su casa. Altamira mereció un buen castigo.

Abofeteado

Cástulo Sotela abofeteó ayer tarde en La Puebla á Macario Abarca. Según se dice la lucha se llevó á efecto porque Abarca lanzaba pipos amorosos á la novia de Sotela. La policía intervino en el asunto y los contendientes fueron reducidos á prisión.

Hecho sensacional

Un hijo mata á su madre

El pueblo ante el juez pide la pena capital para el monstruo

Tegucigalpa, 30 de junio.—En uno de los últimos días del corriente mes ocurrió en las inmediaciones de Comayagua un lugar denominado La Granja un sangriento drama del cual me voy á ocupar en unas pocas líneas.

Anacleto Godoy, joven de instintos perversos dispuso celebrar con licor el día de su santo y llegó á tomar tal cantidad de este que le hizo exaltarse demasiado y ya en este estado se dirigió como á las ocho de la noche á casa de su madre Coronada Godoy.

Al ingresar en la pieza donde estaban los concurrentes invitados por su madre para que asistieran á un rosario, improvisó una diversión para hacer más alegre la noche, é impuso si-

lencio en alta voz, manifestando que era su casa y que él podía matar.

Su hermana le suplicó guardara las armas que cargaba, que eran un revólver marca Winchester y un machete, pero este hizo caso omiso de aquello y contestó "silencio, silencio, é mí nadie me manda y si mi madre se me enfrenta la mataré."

La señora Coronada, madre del escandaloso, le reconvinó, y en lugar de callarse, le contestó disparándole un balazo que le penetró en la parte superior de la derecha del torax, causándole la muerte instantánea. El mismo proyectil hirió en un brazo á Nicolás Godoy, primo del criminal.

Anacleto, el criminal, inmediatamente que consumó el crimen, intentó fugarse, pero las personas que se encontraban en el lugar del hecho, le hicieron preso y le entregaron á la autoridad.

El malhechor fué presentado otro día ante el juez del crimen muy fresco como si nada hubiera hecho, pero el público que le seguía lanzaban las siguientes frases: ¡Mátelo, quémelo! Y es casi seguro que el pueblo, dado el ánimo en que se encontraba, lo hubiera maltratado, si las autoridades no lo impiden. — Corresponsal.

Pueblo agradecido

Guadalupe, 28.—(Recibido á las 2 y 20 p. m.)

El pueblo agradece el interés tomado por el presbítero Carmona en que se traiga uno de los ramales del tranvía eléctrico á esta importante población.

Parece increíble que el presbítero Carmona, ageo á esta sección, se preocupe más por nuestro progreso que el tan decantado colegio municipal, que sólo ha empleado sus energías en formular cuantos acuerdos para destituir á cierto Tesorero. Y después dicen que el Gobierno "los cohibe en sus obras precipitadas de progreso." — UNOS VECINOS.

Ataque

Caminaba ayer la señora Petronila Miranda con un niño hijo suyo, cuando este cayó repentinamente al suelo víctima de un ataque.

La señora turbada no sabía qué hacer con el niño.

Varios transeuntes tomaron al niño y lo trasladaron donde un médico, el que lo vió y dijo que estaba fuera de peligro.

NOTICIERAS

Vistas.—17 de Julio.—Sala Primera.—M. Chacón contra M. Zúñiga, á las 9 a. m.

Pedro Oros S. contra Jenaro Sáenz á la 1 p. m.

Sala Segunda.—Rafael Porras Jiró, homicidio á las 2 p. m.

Casación.—José Reyes Chaves Martirita, criminal, á las 2 p. m.

Nacimientos.—Se inscribieron en el Registro Civil los siguientes niños:

María Olemencia de la Trinidad, natural de Rafaela Castro Valverde.

María Luisa Ramona, natural de Teresa Sequiera.

José Fernando, natural de Rosa Meneses García.

Hernán Anibal del Socorro, legítimo de Tobías Garbanzo y Ramona Sánchez.

María Enriqueta del Carmen, legítima de Nicomedes Granados y María González.

José Luis, natural de María Ramona.

Héctor Luis de la Trinidad, natural de Julia Gómez.

Juan Luis de la Trinidad, natural de Julia Gómez.

Defunciones.—Jorge Portillo, 1 año, distrito Ocatral.

José Angel Chacón, 16 días, distrito Hospital.

Hotels.—Imperial.—Entraron: Kurt Clausmber, del Salvador.

Mr. Mrs. W. Leonard, El Salvador.

G. Leurs, de Nicaragua.

W. Gaston, de Panamá.

F. De. Macc, de Panamá.

N. C. Gayer, de Panamá.

Salidas: Adolfo Peralta, Félix Estripaut, Roberto Campsbadal, Francisco Cabezas, R. Estripaut y señora.

Internacional.—No hubo entradas ni salidas.

Correos.—Hoy sale para Europa, las Antillas y Cuba, los Estados Unidos y Méjico vía nueva Orleans.

Vapores.—Entradas y salidas:

Limón, 15 de Julio.—A las 7.45 a. m. ancló la lancha panameña Washington, procedente de Bocas del Toro, capitán Smith, pasajeros: David Mc. Donald, W. Lee John, Nazar Serafina Nones, Cap Scott, C. Gastenland, Ester Douglas. Correspondencia 5 sacos.

—A las 8 a. m. ancló el vapor noruego Eilia, procedente de Colón, capitán Irgens, pasajeros: señora á Pérez y dos niños. Q. de Cabezas y dos niños. G. Duffien y señora. F. de Mohl, W. Dotson, W. Gayer, J. Larquer, M. Duceldo, R. Bordenso, S. Castro, J. Mordon, J. Prosky, C. Mordon. Correspondencia 5 sacos.

—16 de julio.—A las 4.30 p. m. ancló el vapor inglés Miami, procedente de Manchester, capitán Castle, pasajeros: A. Fait, Oarga general, correspondencia 14 sacos.

—15 de Julio.—Hoy á las 12.30 p. m. ancló el vapor inglés Greenbrier, procedente de Colón, capitán Galt, pasajeros: George Charlton, E. M. de Castro, José H. Rowe, Ed. Mc. Intosh, Th. Gordon, Vicent Grillo, Carga general, correspondencia 43 sacos.

Un loco en Atenas

Varios vecinos de la villa de Atenas se quejan por las constantes a-

menazas que reciben de un individuo que se encuentra en completo estado de demencia.

Este vaga por las calles y cuando menos lo suponen le emprende á pedradas con el primero que se encuentra.

Debía el activo don Bernardo trasladar á ese infeliz al Asilo Chapuf, en donde con muy poco tiempo de permanencia, podría mejorar y así los atemorizados vecinos lograrían recuperar la tranquilidad.

Las capas de hule marca Costa Rica, especiales para montar, acaban de llegar.—Robert Hermanos.—Almacén de Ropa Hecha.—San José, julio 9 de 1908, 5 v.

Vacaciones

Desde el día de ayer hasta el domingo veintiseis del corriente gozarán de vacaciones todas las escuelas oficiales de la República, lo mismo que los colegios de segunda enseñanza.

Pésame

Lo damos muy sentido á don Basilio Romero y á su señora esposa doña Rosa Bolaños por la pérdida de una niñita suya.

Notas personales

Bastante delicada de salud ha estado la estimable señora doña Emily de Robert.

—La estimable señorita Eugenia Lamcq sigue bastante bien. Nos alegramos.

Las señoritas Luisa y Edith Mac Grigor, y don Carlos Mac Grigor, ingeniero de la United Fruit Company, se encuentran en puerto Limón acompañados de la señorita Rita Salazar y doña Chepita Alvarado de Salazar.

Carreras de á caballo

El domingo á las doce del día habrá carreras de caballos en la Sabana. La primera que saldrá será con jamejlos de propiedad de los señores Juan Rafael Vega y Balvanero Acosta. Hay una apuesta de quinientos colones.

Fiestas cívicas

Durante los días 26, 27 y 28 del presente mes tendrán lugar en Sarquí de Grecia las fiestas cívicas, por lo cual se han hecho grandes preparativos y se invitarán á las principales autoridades del país.

"Andrés Carnegie"

Esta hermosa "marcha" luce sus notas armoniosas allí en Washington, donde ha sido enviada al Ministro de Costa Rica para que le sea entregado al filántropo americano. Deseamos que nuestra humilde voz tuviera efecto, y que el gobierno imprimiera esa composición de música del joven artista don Pedro Fernández Rojas, ya como estímulo al arte nacional y quizá como una muestra de simpatía al donador de los cien mil pesos para el edificio de la paz; bien merece el talentoso, apreciable y modesto músico ese premio como estímulo á su labor que jamás ha tenido eco en los gobiernos atrás.

Bautizo

En esta capital se bautizó antier una niñita de los esposos Zumbado-Rojas con el nombre de María Estela. Deseamos para la chiquitina mucha felicidad por el sendero de la vida.

En serio ó en broma? Preparativos en Puntarenas

Matus, el terrible Matus, nos da en su Pacífico de Puntarenas qué anoche recibimos, una noticia alarmante para ser tomada en serio.

Dice:

"LA PLAYA ARTILLADA.—No alcanzamos á comprender cómo es la cosa, qué se tienen entre pecho y espalda los hombres de los secretos de estados, en una palabra, los que mandan.

Dicen por allí que continúa batiéndose el cobre en el territorio neutral de Honduras, y lo que estamos viendo nos obliga á pensar que Costa Rica se prepara á rechazar una invasión naval.—Ahí no más está la playa, y donde muere, entre los baños municipales y la calle de la capitania, ha principiado el señor Gobernador á emplazar con ligereza, seis cañones de grueso calibre, como quien espera sea invadida la bahía de un momento á otro por la escuadra de "Evans".

Qué habrá? Qué no habrá?

Nada sabemos, pero los cañones se están emplazando con actividad."

Noticias Cablegraficas

Recibidas a las 11 de la noche

Berlin, 15.—Eulemburg, reposando en una cama en el Hospital, atendió á los procedimientos de la corte mientras el doctor Geur y Ch., al lado del enfermo presta á este sus cuidados. El doctor informó al tribunal que el peligro de ataque apoplejía era de fatal consecuencia para el enfermo, bajo la excitación causada por su juicio. No obstante, la audiencia continuó cuatro horas más. El doctor de cuando en cuando administraba las medicinas al paciente.

Londres, 15.—En mal tiempo de lluvia suerte y sol alternativamente,

principian juegos olímpicos esta tarde en Stadium de Shepodo Busch. Muchísimos espectadores incluso el rey y la reina, princesa Victoria, y muchos príncipes extranjeros. Los juegos principiaron con carrera de 1500 metros en ocho tiempos antes de la llegada del rey, los atletas marcharon en procesión al rededor del campo.

Santander, 15.—Gran temporal, muchas lanchas han desaparecido, barcos bomberos y franceses que intentaron ganar puteros, naufragaron pereciendo ahogados trece tripulantes, cinco fueron salvados.

También naufragaron las lanchas San Pedro, Josefa, San Ignacio, San Jerónimo. Muchos ahogados.

Washington, 16.—El departamento de estado recibió un despacho del cónsul americano en Tabriz anunciando que los revolucionarios saquearon la casa comercial en que estaba alojado el consulado de Estados Unidos. La pérdida es de 60,000 rublos.

Buenos Aires, 16.—El doctor Portas, apoderado de Gartland, fué arrestado por sospechas en el asesinato de este último.

La fortuna que deja Gartland es estimada en cuarenta millones de pesos.

Ayer hubo interpelación en la Cámara de diputados acerca de ciertas operaciones del banco nacional hipotecario; la Cámara optó la resolución exitando al ministro de Hacienda á dar explicaciones.

Montevideo, 15.—"La Razón" publicó el texto del tratado brasero-argentino, respecto al Río de la Plata, celebrado 1808. Ambos países se obligaron á emplear los medios posibles para garantizar la navegación libre del Río de la Plata.

Berlin, 15.—Se organiza una compañía con un capital preliminar de 500 mil marcos para el establecimiento de una línea aerostática para el servicio del público entre Berlín, Londres, París, Viena, San Petersburgo, Copenhague y Estokolmo. Krupp y otros banqueros están interesados en el negocio.

Rodolfo Martin, autor de la novela "Las futuras guerras del aire" y otras obras acerca de la aerostación, está organizando una liga aeronáutica alemana.

El profesor Schiemann, en un artículo que publica en el "Kreuz Zeitung", considera el aerostato de Zeppelin como causa de legítimo orgullo alemán. Las felices maniobras las reputa como un acontecimiento de alta significación política y científica.

París, 15.—Delavaul admite francamente su pesar de que Alemania haya sobrepujado á Francia en la aerostación militar. Confiesa que Zeppelin deja muy atrás todo otro adelanto en este sentido y tiene preparada una sorpresa aún más maravillosa y que también será más humillante para el orgullo francés. Asegura Delavaul que Francia no solamente se equivocó al concretarse á un solo tipo de aerostato, sino que se dejó hipnotizar por la idea de tener la supremacía en materia de aerostación y de que ninguna otra nación se pudiera comparar con ella.

Berlin, 15.—Casi todos los periódicos publican artículos sobre el miedo inglés con motivo de la conquista del aire por Zeppelin y hallan una oportunidad para divertirse á costa de Inglaterra. Heuste Hachrachén dice que los triunfos de Alemania han dejado pasmadas á Francia y á Inglaterra.

Londres, 15.—Asquith manifestó á todas las clases de marina y aun á los oficiales más altos pudieran dictar política al Gobierno.

Buenos Aires, 15.—El gobierno publicó un decreto recomendando el nuevo Gobierno del Paraguay. El ministro de Relaciones paraguayas informó al Gobierno había sido aceptada la renuncia del negocio Pedro Sagour actual consul general aquí. El gobiernop acordó enviar representantes al Congreso sobre tuberculosis en Washington.

Río Janeiro, 15.—La Cámara de diputados autorizó al Gobierno declarar zona libre todo el estado de Matto Grosso, y parte del Río Grande. Los clericales de San Pablo preparan manifestaciones contra Eurico Jersí, quien está para dar conferencias allí.

Washington, 15.—Cuestión del reconocimiento del nuevo gobierno paraguay no será tratado en el departamento de Estado, para que el gobierno provisorio esté en condiciones de asumir las obligaciones internacionales de costumbre.

Berlin, 15.—El primer cirujano del Hospital notificó á la corte que Eulenbug, despues de largo desmayo, ayer tarde, no está en estado de ser llevado á casa de la corte, una milla distante del Hospital.

El médico nombrado por la corte expuso á ésta, que el príncipe estaba en condiciones según los procedimientos continuados en el hospital. Para esto se obtuvo permiso del ministro de justicia; el presidente consideró mejor para el príncipe avanzar rápidamente en el juicio, pero los doctores informaron á la corte poco después de haberse reunido ésta en el hospital que el príncipe estaba demasiado enfermo y débil para atender los procedimientos de una manera inteligible, en consecuencia la audiencia se postergó.

